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羊走过的路，也是人走过的路——— 北漂90后小医生远程指导妈妈就医———

春牧场
□ 李 娟

不就是看个病吗
□ 赵雅楠

20 24
所以，手术的线，还真

不是什么次品，而是按什么
组织选什么线，按需搭配，满
意实惠。

13床快出院了，不过他是个文人骚
客，嗜酒如命。之前就是因为喝酒大醉，
一下撞出个肝破裂，现在还每天跟医生
打游击，偷着喝酒。

每每看到他喝酒，我都会说：“小心
肝。”结果他巧舌如簧，竟回答：“小宝
贝。”这让我颇为不爽。

不过，该问的，还是得问：“张博士，
术后要按时吃药，您吃辛伐他汀了吗？”

张博士彬彬有礼，掷地有声地说：
“我没吃药，药要饭后吃。我都不吃晚饭，
所以药也没法吃。”

我心里的火腾一下子就起来了，如
果你知道肚子上的脂肪在电刀的挥舞下
会发出怎样一种令人作呕的BBQ烧烤
味，就会知道手术台上张博士的味道。辛
伐他汀是为了让张博士降血脂的，毕竟
他血脂太高，全身明显油腻腻的。

一般的肥胖你可能会理解为可爱，
可是手术台上的肥胖，就是另外一番模
样，各种网膜、肠系膜比瘦子多出很大一
摊，电刀烧灼、烟雾升腾也会妨碍视野、
弄花镜头，整个器官的位置都比正常人
埋得深。要说最有触感的体验，对于医生
来说莫过于脂肪太多，满手油，提线打结
都不利索……然而张博士并不认同，博

士还没成家，还没体会到腹壁脂肪堆积
的各种不便。

转完1到13床，虽然还有各种小问
题、小矛盾，但看着患者基本都恢复得不
错，小大夫的心情也是极好的。

虽说现在还不能像导师那样威风，
拿着手术刀替患者解除病痛，但术后的
注意事项也是整个恢复期很重要的一个
组成部分。看着自己的那些唠叨，在一点
一点变成患者的实际行动，我就知道，他
们离出院不远了。

从我有记忆开始，老妈就一直被呼
吸问题所困扰，当时家里唯一当中医的
爷爷已然离世，留下的方子也没有人能
看得懂，全家人对老妈的病毫无办法，也
没有一个人有这个意识——— 要对疾病查
个水落石出。在长辈们的意识里，气喘是
因为感冒了，让退休的付大夫开点药，吃
吃就好，别老去医院，药吃多了对身体不
好，能扛则扛。

于是，老妈想各种法儿跟自己较劲，
就这么一直将就着……气喘轻的时候，
上楼就多歇几次缓缓；烈日炎炎的夏天，
连一个常温的水果都不敢吃，所有的东
西，都要用热水泡过。二十年间，老妈没
有吃过一个常温的水果。

自打我懂事开始，我就特别不喜欢
冬天，因为每年冬天，老妈的气短总是进
行性加重，冬天给我的印象就是三个枕
头外加凌晨四点。

因为气短，老妈需要垫三个枕头半卧
位睡觉，将就着睡了三个小时，到凌晨四点
还是会憋醒，必须去客厅端坐位呼吸。气憋
急的时候，就四五种药片一齐吞下，然后浑
身出大汗，烦躁，满肺的哮鸣音……

每每这时，我总是恳求老妈去大医
院查一查究竟是什么病。老妈却格外烦
躁，一句话也不说，说也只是蹦单字儿，
其余的力气全用来喘气了。

那时的我，觉得老妈特别特别固执，
爱逞强，什么都自己扛，不听劝告，所以，
我对老妈是既爱又恨，还会时不时地乱
想，自己吓自己。直到初二的一个中午，我
像往常一样回家吃午饭，谁知家里一个人
也没有，合上门才发现门上贴着一张大姨
写的纸条：楠楠，你妈现在在医院，不用担
心，没什么大碍，中午来我家吃饭。

我当时只觉得心里咯噔一下，自作主
张先去找了付大夫，透过门缝，看到老妈正
在吸氧和输液，一种大难临头的感觉涌上
心头……

付大夫一见我，就开始抱怨：你妈妈
太固执了，都全身青紫重度缺氧了，还坚
持不吸氧，只让我开药。我看了看虚弱的
老妈，真是又爱又恨又无奈。

从那天起，我就知道，光用言辞劝老
妈是没用的，我要想办法证明自己的观
点是对的。但是，对于一个仍在学校学习
的中学生来说，证明自己是对的很难。

真正的转折发生在学医之后……

这么大的风，天窗上蒙
的毡顶不时被掀起，再沉重
地坠下，啪地砸在房顶上。然
后再一次被掀开，再一次坠

落……啪啪响个不停。尽管满世界都是
烦躁的呼啸声，但还是能隐隐听到不远
处溪水那边的青蛙仍像平时一样不慌不
忙地呱叫。还是水里好，永远都没有
风……我深深担心着卡西，却又想立刻
铺开被子睡去。世界上最安全的地方可
能只在梦境之中，只有熟睡着的身体最
安静舒适。

大家都耐心等待着。饭吃完了，我收拾
完餐桌，大家还坐在原来的位置一动不动。

觉得过了好久好久，房顶传来沙沙
沙的声音，不像刚才石子砸毡盖的声音
了。妈妈大舒一口气似的说：“下雨了！”
我也知道，下雨就意味着风的停止。这
时，斯马胡力突然说：“卡西回来了，骆驼
也回来了。”我跑出去一看，果然，卡西正
在不远处的半坡上系骆驼。雨中，风的尾
势仍然悠长有力。

我连忙重新铺开餐布，给可怜的卡西准
备食物。同时也给大家摆开碗，继续喝茶。

我高高兴兴地说：“现在可以睡觉了
吧？”

大家都笑了起来，只喝过一碗茶，就
纷纷起身出去。原来，还得检查大风有没
有吹坏羊羔的棚圈，还要给棚圈盖上塑

料布，防止羊羔们淋了雨着凉。但这雨下
得并不大，没一会儿，风势渐渐又缓过劲
儿似的重新猛烈起来。

我开始铺床，大家只好先睡觉。在满
天满地的风的呼啸声中，我不顾一切地
向睡眠深处沉去。

大约凌晨两三点，妈妈起身开灯。卡
西和斯马胡力也随之起来，大家出去了很
久，估计又在检查小羊和小牛的圈棚。那
时只觉得天地间异常安静，没有风也没有
雨，像是一切都被封冻在了冰块之中。

第二天早上出门时，扎克拜妈妈不
停大笑。看到被我倒扣过来压着石头的
铁皮盆也笑，看到蒙着编织袋压着石头
的牛粪堆也笑，还把卡西和斯马胡力喊
出来一起笑。也不知道有啥好笑的。

清晨又开始起风，只是没有昨夜那
么疯狂了。气温陡降，我翻出羽绒衣穿
上，还是冷得不得了。过寒流了，气温骤
然降到零下十几度。溪流冻得结结实实，
青蛙不知去了哪里。哎，躲过了风，却躲
不过寒冷啊。

最倒霉的是骆驼，刚脱完毛衣……
当骆驼顶着刺骨的寒流又冷又累地走在
搬家的路上时，若是它们知道身上驮着
的那些沉重无比的大包小包就是自己的
衣服，肯定气

死了。
于是妈妈只好又寻了些破毡片(也是

驼毛擀的)，花了半天时间给骆驼缝新衣
服，勉强盖住了它们的光膀子。

后来才知道，我们所在的位置只是
这场沙尘暴的边缘地带，也就是说只是被
边梢扫过而已。加之又在丘陵地区，还不
算太强烈。我家在乌伦古河南面旷野里种
向日葵的那几百亩地才属重灾区。后来听
我妈说，当时真是太可怕了，沙尘暴才来
的时候，远远望去像是一堵黄褐色的墙横
在天边推了过来，贯通南北，渐渐逼近。她
和外婆都给骇坏了，以为这下完了，刚出
新芽的土地肯定会被洗劫一空，搞不好得
重新播种。幸亏家里没有搭帐篷，只在大
地上挖了一个坑，上面盖一个顶，全家人
就住在地底下。风从头顶过去，大地之下
倒蛮安全的。而那时节葵花苗也刚扎出来
没几公分，事后几乎没啥损失。

我们这边就更没啥损失了，牛羊安
安静静，毡房稳稳当当。唯一的损失来自
卡西，她前两天去东面山间放羊的时候，
把我送给她的一个小本子弄丢了，上面
抄了许多她正在学习的汉语单词的注音
和意义。当时她倒一点儿也没担心———
反正这片荒野从来都不会有人来，牛羊
也不会去吃，丢是不会丢的。在荒野里寻
找失物，只是时间问题。

我说：“那么大的地方怎么找啊？”
她当时极有信心：“可以找到。只要

不刮风。”

有句老话叫“编筐编篓，全在收口”。老话不
老，写了三十多年文章，觉得开了头以后，最难
的是结尾。有时，甚至因没找到一个合适的结尾
而前功尽弃。更多的时候，是选择了个不合适的
结尾而后悔，懊恼。最近看了几部电视剧，看到
结尾，也想到了那句老话，想到了若干年前在场
院里编筐的巧手大爷，我觉得大爷应该能当个
好编剧，他不但会编筐，而且会编故事。

看剧太耗时间，一部动辄三十集四十集，甚
至五十集。所以看得很少。有时看进去了，看到
快结尾了，我就担心，别那样，可别那样。一句
话，别狗血，别落入俗套啊，而事实是偏偏那样，

“套”进去了。唉！
《那年花开月正圆》总体不错，可大结局让

人败兴。蠢到不可救药的吴泽没跟沈星移商量
好，竟然选择独自冒险，导致刺杀慈禧太后的行
踪暴露，沈星移为救吴家而主动牺牲，周莹只能
眼睁睁看着最爱的人倒在面前。吴泽这一举动
被网友批为“金刚葫芦娃”之举。看到这里，我想
起西方一位作家曾经说过的话，小说写不下去，
怎么办？杀个人。《那年花开月正圆》就属于这一
种，编剧无能，结尾结不住了，刹不住车了，就杀
个人吧。因为情节进行不下去而去杀个人，这恰
恰说明他们的智慧缺乏。我就感叹，生活中滥杀
无辜，法律严惩；艺术中无故杀人，该当何罪？

《情满四合院》整体也不错。何冰等一帮话
剧演员演得有滋有味，电视剧中渲染的那个四
合院的气氛，感染了我。可是，结尾的处理，却让
我失望，简直成了闹剧。为什么非要来个大团圆
呢，看到结尾四合院里那张全家福照片占满了
荧屏，我忍不住说：完了，完了！一部好电视剧被
糟蹋了。因为它让我一下子就想到三十多年前
看过的电影《瞧这一家子》，电影结尾就是这样
的，都过去这么多年了，我们的艺人为什么就忘
不了那张全家福呢！

还有，为了大团圆，总要安排坏人一下子变
好的桥段，坏人变好是很难的啊，所谓本性难移
啊。我们的编剧要写出坏人变好的理由来，写出
变好的艰难来，要把逻辑关系交代清楚了，我们

的艺术家要演出坏人变好的不易来啊。简单地
变好，其实是在伪饰，在掩盖矛盾。

结尾处理不好，有客观原因，比如投资方的
干预，有些糊涂的投资方有一些无理要求，我就
要热热闹闹的团圆大结局，如果不是大团圆，我
不买单。牵扯钱的事儿，不可小视。另外，是担心
审查部门通不过，于是来个“光明”小尾巴。

但我觉得结尾不好，核心问题还是编剧、导
演等主创人员，他们一是低估了观众的智商，老
觉得观众看不懂，看不明白，于是喋喋不休地铺
垫、介绍，其实是画蛇添足。观众的眼睛是雪亮
的，谁比谁傻，只有觉得别人傻的人，才是真傻
呢。二是偷懒，得过且过，不愿意下功夫，差不
多，凑合着就行了，没有精品意识。三是过虑。老
觉得不是主旋律就通不过审查，其实不是的。我
采访过广电总局的官员，他们的鉴赏力不低，真
正高水准的艺术品是不会错过的。现在有个误
区，一说主旋律电视剧，就直奔主题而去，缺少
现实生活的真实性,只追求抽象的时代精神，以
致人物变成了席勒式的精神“传声筒”。浪费了
大量人力物力，效果不但不好，而且是很不好。
很坏！

《潜伏》已经看过多年，我一直怀念那个结
尾，余则成继续到台湾潜伏，那个巨大的悬念，
给人带来多大的心灵冲击啊。我记得多年前看
过苏联的一篇小说《树后面有太阳》，讲的是二
战时期，一位从战场上回来的独臂海军校官，女
儿死了，来保育院领养一个孩子，最好让孩子觉
得自己就是亲生父亲。保育院里恰恰有个小孩，
在德国人狂轰滥炸时被震得脑震荡，记忆有空
白，海军校官就启发他，一点点恢复着记忆，小
孩子慢慢记起，自己的家靠大海，他跟爸爸在海
边散步，窗外有棵大树，好大好大，绿绿的。它老
是沙沙，沙沙地响……海军校官小心翼翼地附
和着孩子，一本正经地说：“你说对了。窗外是有
棵树，”他微微一笑，“树后面是什么呢？”小家伙
幸福的目光一动不动地望着他，大声答道：“天
空。太阳！”我记得还看过同名电影，那个韵味无
穷的结尾，让我潸然泪下。

编筐编篓,全在收口。让角色各归其位，各
按其位，各遵其道，难也不难。不违背生活常识，
按照正常人逻辑，尊重艺术规律，就不难。现在，
我正在看电视剧《背叛》和《猎场》，也不知道结
尾是个什么样子，但愿是好的，一新耳目的，独
一无二的，出人意料的。

□ 本报记者 王建

11月15日，山东高速男篮将坐镇主场迎战
深圳队，拉开连战广东三强的序幕。

在广东三强中，广东队实力最强，一直是
龙头老大，广州队长期徘徊于中、下游，实力
最弱。深圳队介于两者之间，实力远超广州队
而略逊于广东队，是一个不容易对付的对手。

从战绩上看，也是如此。深圳队虽然只暂
列第10位，但4胜3负的战绩，只比高速男篮少
一个胜场而已。

深圳队能取得这样的成绩，并不容易，因
为赛季没开始时，他们就麻烦不断。深圳队原
来的主教练是王建军，他因在赛季前的热身赛
中不满裁判判罚，带队提前退赛，受到处罚，

被取消一个赛季的执教资格。深圳队不得不临
阵换帅，请来吴庆龙执教。

教练的麻烦解决了，外援又有了问题。深
圳队上赛季的大外援兰佩因表现出色被留用，
但他有伤在身，赛季初期的比赛打不了。深圳
队于是请来萨林杰顶替兰佩，直到后者伤愈复
出。

想到，本来是“临时工”的萨林杰表现却
相当抢眼，首战便在广东德比中轰下41分，次
战四川队得到46分，面对卫冕新疆队狂砍55
分。前五轮，萨林杰场均得分排第二，场均篮
板排第一，当选为CBA首周最佳球员。目前，
萨林杰场均36 . 6分16个篮板，两项数据均排名
前列。萨林杰打得这么好，已经伤愈的兰佩状
态如何是未知数，换还是不换成了问题。深圳

队原计划10月底就换回兰佩，现在时间又过去
了半个月，仍然没有明确的说法。

大外援换还是不换令人纠结，小外援则状
态堪忧。深圳队小外援朗福德赛季开始前就受
伤，缺席了前三轮比赛，第四轮对阵八一队，
才上演本赛季处子秀。截至目前，朗福德打了
四场比赛，场均仅得到8 . 5分2 . 5助攻。这样的
数据，离CBA对外援的要求差距是相当大的。
朗福德表示，他需要时间恢复和适应。吴庆龙
认为，朗福德必须在间歇期达到他应有的水
平。听上去这像是最后通牒，有人已经提出了
萨林杰加兰佩的双大外方案。

前七轮，深圳队战胜了四川、八一、江苏
和南京，输给了广东、新疆和浙江广厦。也就
是说，面对中下游的对手，深圳队能稳稳拿到

胜利，而对阵三支强队，他们未尝胜绩。因
此，与深圳队的比赛是一块试金石，它将衡量
出高速男篮是否已进入CBA的强队阵营。

说到这个问题，就需要回顾一下高速男篮
的东北之行了。55分大胜吉林队，2分惜败辽
宁队，从结果上看，高速男篮这次“闯关东”
是除三外援那个赛季外近些年最好的一次。尤
其是与辽宁队一战，打得难解难分，高速男篮
长时间领先，只是最后功亏一篑。辽宁队近些
年一直是CBA的顶尖球队，能和他们打成这
样，说明高速男篮的阵容和实力已经没有问
题，只是在关键球的把握上仍有差距。深圳队
实力不如辽宁队，但仍然会让高速男篮面临考
验，而只有不断经受住了考验，才有希望登上
CBA的巅峰。

编筐编篓 全在收口
——— 一瞥电视剧的结尾

□ 逄春阶

高速男篮今主场迎战深圳队

到底强不强，这场见真章


当地时间11月13日，洛杉矶，演员盖尔·加朵参加电影《正义联盟》全球首映式。 □新华社发

据新华社罗马１１月１３日电 １３日在米兰进行的
２０１８年俄罗斯世界杯足球赛欧洲区预选赛附加赛第
二回合的比赛中，４届世界杯冠军得主意大利队以０：
０与瑞典队战平，６０年来首次无缘世界杯。

凭借着在首回合中１：０的胜利，瑞典队以１：０的
总比分进军俄罗斯。

意大利上次无缘世界杯还是在１９５８年，那次比
赛恰好在瑞典举行。在１３日的生死大战中，意大利队
的控球率达到了７５％，但始终无法敲开对方的大门。

在６９岁老帅文图拉的率领下，意大利队未能翻
盘。比赛结束之后，队员们瘫倒在球场上，连基耶利
尼这样的老将也难以抑制内心的伤痛。

这场失利也为３９岁的传奇门将布冯（上图）的国
脚生涯画上了句号。在为意大利队出场１７５次之后，
布冯宣布退出国家队。

瑞典队主教练安德森承认，意大利队的技术更
加出色，他们坚持下来靠的是顽强。他说：“我们没有
其它的武器了。我们只能坐在那儿，希望能够坚持下
来。我们没有别的办法，他们的技术是如此出色。”

６０年来

意大利队首度无缘世界杯

□记者 王磊 报道
本报讯 11月14日，中国男足在重庆奥体中心

与来访的哥伦比亚队进行了一场热身赛，经过90分
钟苦战，中国队最终以0：4不敌对手，遭遇热身赛
两连败。

虽然头号球星J罗因伤提前离队，但是哥伦比亚
队的阵容足以让中国队的后防线头疼不已。开场仅
仅5分钟，哥伦比亚队由帕尔多低斜射破门。失球之
后，中国队奋力反击，但是始终无法敲开对手的大
门，包括武磊再次错失了近在咫尺的单刀机会。

此后，哥伦比亚队加强了攻势。第61分钟，哥
伦比亚队利用中国队传球失误打出快速反击，巴卡
近距离推射破门。仅仅5分钟之后，哥伦比亚队卷
土重来，博尔哈抽射将比分扩大至3：0。不过，哥
伦比亚队的狂攻并没有结束，补时阶段，博尔哈门
前包抄将比分锁定在4：0。

中国男足0：4不敌哥伦比亚队

□新华社发
当地时间11月13日，快船队球员格里芬(后)在

比赛中封盖76人队球员恩比德(中)的上篮。
当日，在2017-2018赛季NBA常规赛中，洛杉

矶快船队主场以105比109不敌费城76人队。
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